

Г. Б. Гарибджанян

РЕВОЛЮЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В. КАСПАРОВА В ЭМИГРАЦИИ

Владислав Минасович Каспарянц (Слава Каспаров) был видным большевиком, профессиональным революционером ленинской школы. С юношеских лет вступив в революционное движение, С. Каспаров (1884—1917) до конца своей прекрасной жизни остался верным борцом за дело освобождения трудящихся от ига капитала.

В. И. Ленин лично хорошо знал и высоко ценил С. Каспарова, его активную партийную работу за границей в период между двумя буржуазно-демократическими революциями в России. В. И. Ленин, будучи председателем первого в мире Советского государства, после смерти С. Каспарова писал, что его он «...знал очень хорошо за границей после первой революции 1905 года, входил в большевистскую организацию, пользовался заслуженным уважением всех большевиков, с которыми мне приходилось встречаться, наблюдавших работу Каспарова»¹.

Сохранилась очень ценная переписка В. И. Ленина и Н. К. Крупской с С. Каспаровым, большая часть которой еще не опубликована. Н. К. Крупская в своих воспоминаниях о В. И. Ленине рассказывает, что С. Каспаров за границей «стал одним из самых близких товарищей»². Когда В. И. Ленин писал С. Каспарову, всегда начинал письмо с обращения «Дорогой товарищ», а затем «Дорогой друг»³.

В некрологе о С. Каспарове, напечатанном в большевистской газете «Бакинский рабочий» 8 октября 1917 г., сказано: «Умер Слава, один из преданнейших и активнейших членов бакинской организации большевиков. Умер на чужбине. Почти всю сознательную часть своей жизни провел он в тюрьмах и в изгнании за границей, куда он должен был скрыться от преследований слуг самодержавия. Еще в начале революции передавали (со слов Ленина), что Слава умирает...»⁴.

Богатая революционная деятельность видного ленинца С. Каспарова в России и, в частности, за границей в нашей исторической литературе изучена очень мало. Многие материалы о его жизни и деятельности остаются собственностью архивов. За последние годы о революционной дея-

¹ «Ленинский сборник», XXXVI, стр. 379.

² Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, М., 1957, стр. 241.

³ См. там же, стр. 241.

⁴ «Бакинский рабочий», № 63 за 1917 г.

тельности С. Каспарова интересные статьи опубликовали кандидаты исторических наук Г. А. Арутюнов и А. Карапетян⁵.

Цель настоящей статьи на основе архивных материалов и литературных источников вкратце показать революционную работу С. Каспарова в 1913—1917 годах, когда он, преследуемый царскими властями, вынужден был эмигрировать за границу и, долгие годы находясь в Германии и Швейцарии, по воле партии, под непосредственным руководством вождя партии В. И. Ленина вел энергичную работу в заграничных большевистских организациях.

* * *

Слава Каспаров родился 22 сентября 1884 г. в Хан-Кенди (ныне Степанакерт, Нагорно-Карабахской автономной области Азербайджанской ССР). Образование он получил в Шушинском городском и Елизаветпольском ремесленном училищах.

В 1903 г. в г. Шуше русскими социал-демократами Слава привлекается в революционный кружок и вступает в ряды большевистской партии. В 1906 г., сдав экстерном экзамены за 7 классов реального училища, Каспаров приезжает в Баку и как вполне сложившийся большевик включается в активную партийную работу, становится членом Бакинского комитета большевиков⁶.

В 1907/1908 учебном году С. Каспаров учится в Петербургском университете, одновременно ведет революционную работу, входит в состав Петербургского комитета партии. Вернувшись летом 1908 года в Баку С. Каспаров целиком отдается революционной борьбе. Вместе с С. Шаумяном, А. Джапаридзе, И. Сталиным, М. Азизбековым, В. Фиолетовым, С. Спандаряном, Саратовцем, С. Орджоникидзе, А. Енукидзе и другими видными деятелями закавказских большевистских организаций он развертывает огромную работу по сплочению революционных сил вокруг ленинского знамени. С. Каспаров был убежденным ленинцем, последовательным пролетарским интернационалистом. Старый большевик Арташес Каринян, хорошо знавший С. Каспарова по подпольной работе, впоследствии писал: «Славу знали рабочие Балаханы, Сураханы, Романи, Биби-Эйбати и других отдаленных местностей Баку. Он был известен и армянским, и русским, и азербайджанским, и грузинским пролетариям»⁷.

За революционную деятельность С. Каспаров неоднократно подвергался репрессиям, арестам и высылкам. В сентябре 1911 года он вместе с С. Шаумяном, А. Енукидзе и другими членами Бакинского комитета

⁵ См. Г. Арутюнов—Слава Каспаров, «Коммунист» (орган ЦК КП Армении), № 225 за 1957 г.; А. Карапетян—Привлекательная корреспонденция, журнал «Ленин уюну», № 12 за 1961 г.

⁶ См. Биографическую справку о С. Каспарове, составленную сестрой С. Каспарова—З. М. Чекаловой-Каспаровой (член КПСС с 1917 г.). Автор выражает глубокую признательность сестре С. Каспарова за любезное предоставление вышеупомянутой справки и двух фотокарточек С. Каспарова.

⁷ «Вашингтонский журнал», № 31, 1917.

партии был арестован и заключен в Баилдовскую тюрьму. Затем С. Каспаров был выслан за пределы Кавказа. Он уехал в Ростов-на-Дону, где сразу же взялся за восстановление местной большевистской организации. В материалах царской охраны С. Каспаров характеризуется как видный деятель бакинской организации Российской социал-демократической партии, как организатор местной группы социал-демократов большевиков в Ростове-на-Дону.

Преследуемый царскими властями, В. Каспаров в начале 1913 г. был вынужден выехать за границу, где находился до конца своей славной жизни — до сентября 1917 года.



В. Каспаров за границей (1915 или 1916 гг.).

До середины 1914 г. В. Каспаров оставался в Берлине, а с начала войны проживал в Швейцарии—Берне, Женеве, Цюрихе.

С конца прошлого века Берлин был одним из важных центров большевистской эмиграции. В 1895—1917 годах там неоднократно бывал В. И. Ленин. Ещё в начале XX века в Берлине была создана заграничная ленинско-искровская группа, в состав которой входили видные деятели партии О. И. Пятницкий, М. Н. Лядов, С. Г. Шаумян и др. Немецкие социал-демократы и, в частности, А. Бебель, В. Либкнехт, К. Либкнехт, Р. Люксембург, К. Цеткин, Ф. Меринг оказывали большую помощь большевикам-эмигрантам.

В Берлине В. Каспаров поступил на экономический факультет Берлинского университета. Наряду с учебой установил связи с эмигрантами-большевиками и вскоре стал одним из руководителей берлинской группы большевиков, был известен под именем «Берлинец». Старый большевик Иосиф Лазьян, который осенью 1913 г. был вынужден эмигрировать

в Германию, пишет: «В первые же дни моего приезда в Берлин я связался с партийной группой большевиков, возглавляемой Каспаровым...»⁸.

Еще из Берлина В. Каспаров устанавливает переписку с В. И. Лениным, который знал его по рассказам А. Енукидзе, С. Шаумяна и др.

«Перед войной, в 1913 г.,—пишет Н. К. Крупская, — Каспаров жил в Берлине. О нем знал Ильич от наших бакинцев Енукидзе, Шаумяна и др.⁹. Через своих кавказских друзей В. И. Ленин интересовался о В. Каспарове. В ответ на письма В. И. Ленина, в которых он спрашивал о Каспарове, С. Шаумян 10 июня 1913 г. писал: «Берлинец, о котором Вы спрашиваете, наш хороший друг, можете ему доверять вполне»¹⁰.

В этот период, накануне империалистической войны, внимание В. И. Ленина особенно было приковано к национальному вопросу, который занял видное место в теоретической и практической работе партии.

В связи с этим В. И. Ленин вел большую переписку с кавказскими большевиками и, в частности, с Шаумяном, который тогда, в 1912—1914 гг., находился в астраханской ссылке.

По заданию и с помощью В. И. Ленина над разработкой национального вопроса работал и В. Каспаров. В Берлине он пишет статью для журнала «Просвещение» и отправляет В. И. Ленину, который, прочитав статью, одобряет ее и делает ряд замечаний для переработки. В июне 1913 г. в письме, направленном из Поронино в Берлин В. М. Каспарову, В. И. Ленин писал: «Дорогой товарищ! Получил и прочел Вашу статью. Тема, по-моему, взята хорошо и разработана верно, но недостаточно литературно отделана. Есть много чересчур — как бы это сказать? — «агитации», не подходящей к статье по теоретическому вопросу. Либо Вам самим, по-моему, следует переделать, либо мы попробуем.

Большое спасибо за вести о Кострове. Пожалуйста, просите Авеля писать и информировать нас чаще. Это важно, а мы ничего не знаем.

Не можете ли достать и перевести грузинских статей Кострова (а) против ликвидаторов, (б) по национальному вопросу за культурно-национальную автономию, (в) — самое важное — против плехановского предисловия к Аркомеду, против плехановской защиты гегемонии.

Я уезжаю на несколько недель в Берн. По возвращении, надеюсь, еще раз побеседуем в письмах. Жму руку. Ваш Ленин. P. S. Спасибо за № «Правды»¹¹.

Рассказывая об участии В. Каспарова в разработке национального вопроса и приводя вышеупомянутое письмо, Н. К. Крупская пишет: «Выбор темы по национальному вопросу, правильное освещение значит очень много, и Ильич сразу же накручивает Каспарову ряд дел по работе над собранием материала по национальному вопросу, конкретизируя уже, что ему интересно, уверенный, что Каспаров заметит самое важное, самое существенное. Собираясь в январе 1914 г. ненадолго в Берлин,

⁸ См. статью Ал. Григорянца «Иосиф Лазьян», газ. «Комсомолец», 2 сентября 1960 г.

⁹ Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 240.

¹⁰ С. Г. Шаумян, Изб. произ., т. 1, М., 1957, стр. 405.

¹¹ В. И. Ленин, Соч., т. 36, стр. 222.

Ильич пишет Каспарову о необходимости повидаться, указывая, как это сделать»¹².

Сохранилась переписка В. Каспарова с В. И. Лениным и Н. К. Крупской, которая свидетельствует о его близости с В. И. Лениным и о большой работе, развернутой Каспаровым в заграничных партийных организациях. Через Каспарова велась конспиративная переписка ЦК большевистской партии со многими партийными организациями и, в частности, закавказскими.

В июне 1913 г. Н. К. Крупская писала в Берлин С. Каспарову о необходимости оказать материальную помощь Сурену Спандаряну, который тогда находился в ссылке. «Может быть что-нибудь знаете о Тимофее и тов.—яне?—писала Н. К. Крупская.—Не укажете ли тех товарищей (вернее их родных), которые сидят в тюрьмах или находятся в ссылке и нуждаются в помощи?»¹³.

Н. К. Крупская по поручению В. И. Ленина через Каспарова интересовалась о положении дел на Кавказе. В письме от 14 августа 1913 г. Н. К. Крупская писала Каспарову: «Не забудьте также насчет связей с Тифлисом»¹⁴. В другом письме от 20 сентября того же года она сообщала В. Каспарову: «Из Баку и Тифлиса получили письмо, публика там имеет наши адреса»¹⁵.

В. Каспаров через кавказских большевиков хорошо был информирован о состоянии партийных организаций в Закавказье. Об этом он регулярно сообщал В. И. Ленину и Н. К. Крупской. В письме Н. К. Крупской от 11 апреля 1914 г. В. Каспаров сообщает, что «Шаумян уже устроил одно собрание, на котором было решено издавать и русскую и армянскую газеты»¹⁶. В другом письме от 20 июля 1914 г. он пишет, что «на Кавказе влияние большевизма все растет»¹⁷.

Представляет большой интерес письмо В. Каспарова, отправленное 11 июня 1914 г. из Берлина в Поронино к секретарю ЦК РСДРП Н. К. Крупской, в котором сообщается о студенческой конференции в Берне, о распространении «просвещения» в Берлине, о сборе средств среди студентов в пользу «Правды»¹⁸. Далее С. Каспаров сообщает бакинский адрес С. Шаумяна.

Знакомство В. Каспарова с В. И. Лениным в совместной революционной борьбе за границу переросло в дружбу. В начале войны, перебравшись в Берн, В. Каспаров лично познакомился с вождем партии и, по словам Н. К. Крупской, «стал одним из самых близких товарищей».

«Моменты острой борьбы, моменты подъема сближают,— пишет Н. К. Крупская». В июле 1914 г. в Питере рабочее движение стало быст-

¹² Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 240—241.

¹³ Архив ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 2.

¹⁴ Там же.

¹⁵ Там же.

¹⁶ Архив ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 2, д. 154.

¹⁷ Там же, д. 275.

¹⁸ Там же, д. 231.

ре развиваться, пришло письмо о поднимающейся революционной волне. До сих пор Ильич, когда писал Каспарову, всегда начинал письмо с обращения: «Дорогой товарищ», а тут пишет уже иначе, зная, что Каспаров переживает революционный подъем с таким же волнением, как и мы. «Дорогой друг!—пишет Ильич.—Очень прошу Вас взять на себя труд информировать нас в течение революционных дней в России. Сидим без газет. Прошу Вас...»¹⁹. И далее дается целая программа сношений.

В адресной книжке ЦК РСДРП²⁰ с записью заграничных адресов, которая велась Н. К. Крупской в 1912—1914 гг. и отражала, главным образом, работу, проведенную ЦК по сплочению партийных групп (секций) за границей и по установлению связей с иностранными социал-демократическими деятелями, записан следующий адрес В. Каспарова для связей: Берлин, Шифаурдамм, 18-а, у Ваттера, В. Каспаров²¹.

Когда разразилась война, Каспарову пришлось из Германии перебраться в Берн. Как вспоминает Н. К. Крупская, там В. И. Ленин и другие члены бернской большевистской группы встретились с Каспаровым как друзья. В Берне В. Каспаров каждый день виделся с В. И. Лениным и принимал активное участие в работе заграничных секций РСДРП²².

В. Каспаров был среди участников Бернской конференции заграничных секций РСДРП, состоявшейся в феврале 1915 г. по инициативе В. И. Ленина. На конференции были представители от Центрального Комитета и Центрального органа партии («Социал-Демократ»), женской социал-демократической организации, от парижской, цюрихской, женевской, бернской, лозаннской большевистских секций, от «божийской группы»²³ и др. Конференция обсудила следующие вопросы: отчет с мест, война и задачи партии, задачи заграничных организаций, ЦО и новая газета, отношение к «колониальным делам» (вопросы эмигрантских «колоний»), выборы Комитета заграничных организаций и др.

Работой Бернской конференции руководил В. И. Ленин. Она имела значение общепартийной большевистской конференции, поскольку общероссийскую конференцию во время войны собрать не представлялось возможным.

Принятые на конференции ленинские резолюции о войне указывали конкретные пути превращения империалистической войны в войну гражданскую, поражения своего правительства в империалистической войне и определили задачи заграничных организаций большевиков в обстановке империалистической войны.

¹⁹ «Ленинский сборник», XIII, стр. 241. Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 241.

²⁰ См. «Исторический архив», 1959, № 3, стр. 33—37.

²¹ Там же.

²² Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 241.

²³ «Божийцы» — обосновавшаяся в швейцарском местечке Божь группа Бухарина, которая заняла антиленинскую позицию по вопросу ленинского лозунга поражения своего правительства в империалистической войне.

Конференция рекомендовала заграничным секциям РСДРП информировать товарищей заграничных социалистических партий о настроении русских рабочих, о положении дел в партии и т. д., для чего секции должны были вступать в местные социалистические коллективы и проводить большевистские принципы в жизнь²⁴.

Конференция избрала новый состав КЗО²⁵, куда вошли Н. К. Крупская, И. Арманд, Г. Л. Шкловский, В. М. Каспаров и другие.

На Бернской конференции В. Каспаров, как и Г. Л. Шкловский, Инесса Арманд и др. возражали против лозунга Соединенных Штатов Европы²⁶. Известно, что требование Соединенных Штатов Европы выдвинул В. И. Ленин в начале империалистической войны в манифесте ЦК партии «Война и российская социал-демократия», где было сказано: «Ближайшим политическим лозунгом с.-д. Европы должно быть образование республиканских Соединенных Штатов Европы, причем в отличие от буржуазии, которая готова «обещать» что угодно, лишь бы вовлечь пролетариат в общий поток шовинизма, с.-д. будут разъяснять всю ложность и бессмысленность этого лозунга без революционного низвержения монархий германской, австрийской и русской»²⁷.

На Бернской конференции В. И. Ленин защищал лозунг «Соединенных Штатов Европы», однако этот вопрос он считал не окончательно решенным. В введении к резолюциям конференции в феврале 1915 г. В. И. Ленин писал, что «...По вопросу о лозунге «Соединенных Штатов Европы» дискуссия приняла односторонний политический характер, и вопрос решено было отложить до обсуждения в печати экономической стороны дела»²⁸.

В. И. Ленин рекомендовал делегатам Бернской конференции обменяться мнениями по этому вопросу. Проходили большие споры. В итоге дискуссии выяснилось, что на конференции, как и в манифесте ЦК, лозунг «Соединенных Штатов Европы» рассматривался только с политической стороны. В результате многократных обсуждений этого вопроса на конференции и после конференции В. И. Ленин пришел к выводу о неправомерности лозунга «Соединенных Штатов Европы», ввиду либо невозможности, либо реакционности этого требования с точки зрения экономических условий империализма, т. е. вывоза капитала и раздела мира «пе-

²⁴ КПСС в резолюциях и решениях съездов, конференций и пленумов ЦК, ч. I, М., стр. 330.

²⁵ В составе Комитета Заграничной организации (КЗО) входили все заграничные большевистские группы и отдельные члены партии, проживавшие за границей. Комитет Заграничной организации был руководящим практическим центром, созданным в марте 1905 г. в Женеве на учредительном съезде заграничных большевистских групп, при активной помощи В. И. Ленина. Первый период деятельности КЗО охватывает март 1905 г. по март 1906 г., второй период — декабрь 1911 г. по февраль 1917 г.

²⁶ См. Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 240. «На конференции приняли четкую резолюцию о войне, поспорили о лозунге Соединенных Штатов Европы», против чего особо горячо возражала Инесса...».

²⁷ В. И. Ленин, Соч., т. 21, стр. 16—17.

²⁸ В. И. Ленин, Соч., т. 21, стр. 137.

редовыми» и «цивилизованными» колониальными державами²⁹. «Либо это требование неосуществимое при капитализме,—писал В. И. Ленин о лозунге «Соединенных Штатов Европы»,—предполагающее установление планомерности мирового хозяйства при разделе колоний, сфер влияния и проч. между отдельными странами. Либо это—лозунг реакционный, означающий временный союз великих держав Европы для более успешного угнетения колоний и ограбления более быстро развивающихся Японии и Америки»³⁰.

По предложению В. И. Ленина конференция решила резолюцию по этому вопросу не принимать, «вопрос решено было отложить до обсуждения в печати экономической стороны дела»³¹.

Об отношении В. Каспарова к лозунгу о Соединенных Штатах Европы участник Бернской конференции Г. Л. Шкловский в письме в редакцию журнала «Пролетарская революция» по поводу статьи Г. Беленького³² «Бернская конференция», напечатанной в «Правде» (13 августа 1924 г.), пишет: «... Что касается лозунга Соединенных Штатов Европы, то этот пункт действительно вызвал сплошную оппозицию в наших же рядах... Активно против этого лозунга выступали покойный тов. Каспаров и я. Спорили мы в течение целого вечера и, когда пункт поставили на голосование, он был принят значительным большинством голосов. Несмотря на принятое уже решение, Владимир Ильич, который был автором этой резолюции и на конференции активно защищал ее, все же, очевидно, не считал вопрос окончательно решенным...»³³.

4 марта 1915 г. Бернская конференция закончила свою работу. По воспоминаниям участника конференции Г. Беленького, после ее окончания делегаты вместе с В. И. Лениным дружно и весело провели последний вечер. Они собрались в кафе, где состоялась конференция. «... Здесь все себя чувствовали прекрасно,—вспоминает Г. Белинский,—особенно веселил публику покойный Каспаров...»³⁴.

После Бернской конференции В. Каспаров выполнял ряд заданий В. И. Ленина. 10 июля 1915 г. Крупская писала Каспарову о том, что ЦО аккуратно получают в Петрограде, откуда он рассылается по другим городам. «Литература,—продолжает Крупская,—на складе истощалась. Еженедельно переправляют теперь 2000 экз. Шлите немедленно туда 500 экз. июньской брошюры. А затем надо немедленно сделать следующее. Собрать всю имеющуюся у нас литературу. Составить 20 полных комплектов «С[оциал]—Д[емократа]»... у нас теперь ничего нет, что очень

²⁹ Там же, стр. 308—312.

³⁰ Там же, стр. 312.

³¹ Там же, стр. 137.

³² Беленький Г. Я. (Гриша) на Бернской конференции был представителем от Парижской секции (Об этом Н. К. Крупская пишет: «От парижан приехал Гриша Беленький, подробно рассказал про парижские оборонческие настроения, охватившие в начале войны парижскую группу» (Воспоминания о Ленине, стр. 240).

³³ «Пролетарская революция», № 11 за 1924 г., стр. 267—269.

³⁴ См. «Правда» от 13 августа 1924 г. (статья Г. Беленького «Бернская конференция»).

неудобно... Остальные все отправьте в Стокгольм... Понимаете, какая ужасная история. Транспорт стал регулярно функционировать, а литературы на складе нет! Сделайте, что можно, и напишите, что сделали... Ильич так воодушевился тем, что транспорт заработал, что засел за листовки, строчит...»³⁵.

В письме от 13 августа 1915 г., направленном из Зеренберга (Швейцария) в Берн, В. И. Ленин поручает В. Каспарову посодествовать переводу на немецкий язык своей брошюры «Социализм и война» до открытия международной социалистической конференции в Циммервальде (близ Берна). «Дорогой Каспаров!—писал В. И. Ленин,—5. IX будет конференция левых в Берне. Было бы крайне важно, чтобы наша брошюра по-немецки вышла до этого времени.

Не можете ли Вы посодествовать этому?.. Дело экстренное, важное, помощь нужна спешная...

Черкните ответ открыткой поскорее»³⁶.

Накануне открытия Циммервальдской конференции, в сентябре 1915 г., книга В. И. Ленина «Социализм и война» (отношение РСДРП к войне) вышла на немецком языке и была роздана делегатам конференции. Она сыграла большую роль в сплочении интернационалистических сил против империалистической войны. В предисловии ко второму изданию книги В. И. Ленин писал: «Немецкое издание брошюры ввозилось нелегально в Германию—в Берлин, Лейпциг, Бремен и др. города, где нелегально распространялось сторонниками Циммервальдской левой и группой Карла Либкнехта»³⁷.

Выполняя решения Бернской конференции, В. Каспаров как член КЗО ведет энергичную работу в местных секциях Швейцарской социалистической партии, среди военнопленных и т. д.

В. И. Ленин высоко ценил партийно-революционную деятельность В. Каспарова, постоянно оказывал ему всевозможную помощь. За границей В. Каспаров жил в очень плохих условиях, все время работал и нуждался, вследствие чего заболел туберкулезом горла. Гибельно действовала на его здоровье работа в химической лаборатории. «Тов. Шкловский организовал небольшую химическую лабораторию,—вспоминает Н. К. Крупская,—и наша публика—Каспаров, Зиновьев работали там для заработка»³⁸.

В. И. Ленин и Н. К. Крупская с большой заботой о боевом друге помогали В. Каспарову лечиться. 1 июля 1916 г. Н. К. Крупская в ответ на просьбу В. Каспарова выслать ему взаймы денег, пишет, что «деньги мы достали, но необходимо, чтобы Вы поехали на отдых немедленно. Опыт показывает, что откладывать это нельзя. Куда Вы думаете поехать?».

³⁵ ЦПА ИМЛ, ф. 17, оп. 7, ед. хр. 27.008, лл. 3, 4. Цит. по книге Я. Г. Темкина «Бернская конференция заграничных секций РСДРП (1915 г.), М., 1961, стр. 103.

³⁶ В. И. Ленин, Соч., т. 36, стр. 302.

³⁷ Там же, т. 21, стр. 270.

³⁸ Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 254.

15 сентября 1916 г. Крупская писала В. Каспарову «Дорогой Каспаряни! Как Вы поживаете? Были ли у горлового врача? Что он сказал? Долго ли пробудите еще в Beatenberge? Мы перебрались уже в Цюрих». Через несколько дней В. И. Ленин писал в Берн Каспарову: «Дорогой Каспаров! Шлю всяческие приветы и пожелания здоровья. Лечитесь по-серьезнее и извещайте почаще». Получив письмо В. Каспарова с сообщением об улучшении его здоровья, в декабре 1916 г. Н. К. Крупская писала В. Каспарову: «Ужасно рада была Вашему письму, это очень хорошо, что Вы поправляетесь и строите планы. От души желаю их осуществления. Ну, о них мы еще поговорим подробно, пока крепко жму руки». В приписке к этому письму В. И. Ленин писал: «Дорогой Каспаров! С новым годом! Всяческие пожелания и приветы! Ваш Ленин».

С помощью друзей В. Каспаров поселился в Давосе для лечения. Но после временного улучшения состояние его здоровья резко ухудшилось, он умирал в Давосе. Весть об этом очень обеспокоила В. И. Ленина и Н. К. Крупскую. 7 марта 1917 года Н. К. Крупская писала В. Каспарову «Очень меня огорчает, что Вы опять слегли! Надо же немножко поберечься, особенно если открывается возможность поехать в Россию... Отказ от стипендии, конечно, дело второстепенное... Посылаю сегодня 60 франков. Это деньги от товарищей, к секретариату отношения никакого не имеет».

Перед отъездом в Россию в марте 1917 г. В. И. Ленин написал В. Каспарову прощальное письмо, в котором, приветствуя его, выражал уверенность встретиться скоро в Петрограде.

«Дорогой Каспаров!—писал В. И. Ленин.—Крепко, крепко жму руку Вам и Карлу, желаю бодрости. Потерпеть надо. Надеюсь в Питере встретимся и скоро. Еще раз лучшие приветы обоим. Ваш Ленин»³⁹.

Трогательно вспоминает Н. К. Крупская об этом прощальном привет В. И. Ленина В. Каспарову. «Ильич стал энергично готовить отъезд,—пишет Н. К. Крупская,—списываться с Берном, Женевой, с рядом товарищей... Приходилось оставлять двоих близких товарищей, Карла и Каспарова, тяжело больных, умиравших в Давосе. Ильич написал им прощальный привет.

Собственно говоря, это была лишь приписка к моему длинному письму. Писала я подробно, кто едет, как собираемся, какие планы. Ильич написал лишь пару слов, но из них видно, как понимал он, что переживают остающиеся товарищи, как им тяжело, и сказал самое важное...»⁴⁰.

В. И. Ленину и В. Каспарову не пришлось встретиться в революционной России. 6 сентября 1917 года в тридцатитрехлетнем возрасте В. Каспаров умер в Давосе. Органы закавказских большевиков «Бакинский рабочий» и «Банвори крив» поместили некрологи о верном ленинцем. «...Умер жизнерадостный, самоотверженный борец за великое дело осво

³⁹ «Ленинский сборник», XIII, стр. 272.

⁴⁰ Н. К. Крупская, Воспоминания о Ленине, стр. 276.

бождения пролетариата»⁴¹ — писала газета «Бакинский рабочий» о В. Каспарове.

В. И. Ленин всегда помнил энергичного В. Каспарова в заграничных большевистских организациях. Получив письмо его сестры Каспаровой-Поповой об исключении ее из рядов партии, В. И. Ленин в письме П. А. Залуцкому и А. А. Сольцу (Центральная комиссия по очистке партии) пишет: «Я не знаю лично этой Каспаровой или забыл ее, но брата ее знал очень хорошо за границей, где он был в эмиграции после первой революции 1905 года, входил в большевистскую организацию, пользовался заслуженным уважением всех большевиков, с которыми мне приходилось встречаться, наблюдавших работу Каспарова. Этот Каспаров умер в Швейцарии до революции 17-го года (будучи надломлен тяжелыми условиями эмигрантской жизни).

Я постараюсь собрать все сведения о том, кто мог знать ближе сестру Каспарова.

Со своей стороны, прошу Центральную комиссию по очистке партии прсверить дело об исключении т. Каспаровой из партии»⁴².

Е. М. Каспарова-Попова была восстановлена в партии⁴³.

Вся сознательная жизнь и революционная деятельность В. Каспарова — замечательный пример беспредельной преданности делу великого Ленина, делу коммунизма.

⁴¹ «Бакинский рабочий», № 63, 8 октября 1917 г. В газете «Банвори крив» был помещен некролог за подписью А. Кариняна.

⁴² «Ленинский сборник», XXXVI, стр. 379.

⁴³ См. там же.